

curador en Cortes, que ocupó cargos diversos en el Régimen; y Julio Sousa, el diplomático. El fascista Gutiérrez Ortega da nombre todavía, en el año 2009, a un pasaje céntrico en Ciudad Real y al hospital de Valdepeñas.

Militares reyes y nobles.

Es preciso recordar en primer lugar que los militares golpistas y/o fascistas desaparecieron del callejero gracias al acierto del Ayuntamiento democrático. Fueron suprimidos los nombres de Generalísimo Franco, General Mola, General Moscardó, General Sanjurjo, General Yagüe o Comandante López Guerrero.

La calle Caballeros recoge una referencia general a los milites y perviven siete nombres de personajes cuyo principal actividad fue la milicia: Yusuf Ya'qud, que derrotó a Alfonso VIII en Alarcos (1195); Aben Canes, último alcaide musulmán de Calatrava; caballero Ramón Froilaz, militar que descubrió una virgen en Velilla de Jiloca; Alonso Céspedes Guzmán, militar de fama; Hernán Pérez del Pulgar, que participó en la guerra de Granada; General Rey, héroe de la primera guerra carlista y senador por Ciudad Real; y General Aguilera, militar liberal que participó en las campañas de la guerra de África.

Realeza, nobleza y órdenes militares están presentes con veinticuatro nombres, sobre todo de reyes, aunque el más cercano a nuestro tiempo es el ilustrado Carlos III.

Escritores

Uno de los mejores escritores manchegos ha sido Francisco García Pavón. En Ciudad Real se ha omitido su figura hasta el momento y eso que dedicó parte de sus escritos a la capital. No busquen una calle con su nombre pues no la encontrarán, como tampoco verán los nombres de Juan Alcaide, Julián Alonso, Emilio Bernabeu, José Corredor Matheos, Ángel Crespo, Antonio García Bellido o Lorenzo Luzuriaga, por ejemplo, todos ellos escritores de la tierra. Precisamente, tanto Alonso como Bernabeu se ocuparon del callejero en la prensa local.

Eso sí, hay varios premios Nobel, entre ellos el homófobo

Camilo José Cela, pero no se encontrarán autores comprometidos socialmente como Miguel Hernández, Pablo Neruda, Antonio Machado o Federico García Lorca. Lo máximo es la dedicatoria de una calle a José Castillejo que, además, está mal escrito y aparece en todas partes como Castillejos.

Dentro de los veinte escritores representados, Cervantes y su Quijote se llevan la palma pues hasta siete calles tienen nombres quijotescos.

Artistas, cielo y descubridores

Aparte de El Greco, Velázquez o Goya, lo más "atrevido" en el terreno artístico que aparece en el callejero es el polémico Dalí. Son fundamentalmente nombres de pintores, aunque hay también músicos y escultores. Un total de 27 artistas, pero nada de nombres como José Ortega, Gregorio Prieto, Miguel Prieto, Gabriel García Maroto o Miguel Fisac, todos de evidente proyección. La militancia comunista, la homosexualidad o la deserción del Opus Dei seguro que influyeron en el olvido. La vena artística de los municipios parece no pasar de Vázquez o Andrade, los ídolos locales. Pero es que nombres como el de José Arias Rodríguez-Barba, arquitecto municipal durante casi cuarenta años, no están en el callejero. Hace tiempo, Pepe Rivero escribió un artículo pidiendo la dedicatoria de una calle.

Veinte nombres están dedicados a satélites, constelaciones y otros elementos celestes (como Júpiter o Centauro), mientras que los relacionados con descubridores o avances son trece (Colón o Severo Ochoa). Mónico Sánchez, uno de los pocos inventores de la tierra, que puso en funcionamiento el aparato portátil de rayos X, no ha merecido la dedicatoria de una calle. Ya se sabe, pocas personas son profetas en su tierra.

La importancia de la geografía

Es posible establecer hasta seis subgrupos diferentes con los más de 130 nombres con términos geográficos, el grupo más numeroso: poblaciones de la provincia, fundamentalmente cabezas de partido y cercanas a la capital; ciudades españolas, principalmente capitales de provincia, como las de Castilla-La Mancha, Galicia y Comunidad Valenciana; regiones españolas, todas menos Castilla-La